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Antrag Ini05: EIN DEUTSCHLANDTAKT FÜR ALLE 

Antragsteller*in:    SPD-Landesverband Niedersachsen, SPD-

Landesverband Nordrhein-Westfalen 

Status:    angenommen  

Empfehlung der Antragskommission:  Annahme 

Sachgebiet:       Ini - Initiativanträge 

Antragsblock:       Antragsblock V – Verkehr und 

Infrastruktur 

 

Am 20. Oktober 2023 hat der Deutsche Bundestag das 

Genehmigungsplanungsbeschleunigungsgesetz beschlossen. Gleichzeitig hat der Bundestag 

klargestellt, dass im Zuge der weiteren Planung und Umsetzung eines Deutschlandtaktes 

Dialogprozesse in den betroffenen Regionen gestärkt werden müssen. Vor diesem 

Hintergrund betonen wir als Sozialdemokratische Partei Deutschlands: 

Wir stehen hinter der Idee eines gut vertakteten Fahrplanangebots im Personenverkehr 

und Kapazitäten für den Güterverkehr. Die Idee eines solchen Deutschlandtaktes ist 

hervorragend. 

Der von der Deutschen Bahn bisher verfolgte Deutschlandtaktplan in der Fassung des 3. 

Gutachterentwurfs ist aber nicht auf den Mobilitätsbedarf der Bevölkerung auch in den 

ländlichen Räumen der Bundesrepublik, nicht auf die Anforderung der Logistik und 

nicht auf einen schnellen maximalen Klimaschutz ausgerichtet. Wir sehen dringenden 

Bedarf, den Deutschlandtakt mit folgenden Zielen weiterzuentwickeln: 

• mehr Zuverlässigkeit, Pünktlichkeit beim bestehenden Verkehrsangebot, 

• Verbesserung des Angebotes im Personenverkehr, wo der Bedarf groß ist:  

Ballungsräume, 

• Verbesserung des Angebotes im Personenverkehr, wo heute eine zu große  

Abhängigkeit zum Auto besteht: in der Fläche, 

• Verbesserungen für die Logistikbranche und 

• schnelleren Klimaschutz bei der Gestaltung des Schienenverkehrs im Hinblick auf die 

Klimaziele. 

Bei der Weiterentwicklung muss vor allem gelten: Unser künftiger Deutschlandtakt soll 
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lieber weniger versprechen aber dafür mehr halten. Verbesserungen dürfen nicht erst 

in mehreren Jahrzehnten umsetzbar sein, sondern müssen für die Bevölkerung Schritt 

für Schritt in den kommenden Jahren spürbar werden. Eine solcher Deutschlandtakt geht 

über die aktuellen Planungen hinaus. 

Wer nach den aktuellen Bedarfen für den Schienenverkehr fragt, sieht, dass aktuell 

weniger der Bedarf nach schnelleren Zügen, sondern folgende Bedarfe vorne stehen: 

• Pünktlichkeit, 

• Zuverlässigkeit, 

• Sauberkeit, 

• attraktive Direktverbindungen, 

• große Flächenabdeckung, also kurze Anfahrten zum Schienennetz, 

• im Personenverkehr Barrierefreiheit in den Zügen und an den Bahnhöfen, 

• verlässliche Informationen und 

• attraktive Preise. 

Erkennbar ist auch, dass sich Ansprüche an den Komfort in den Zügen, an Räume für die 

Gepäckablage, Ruheräume, Reservierungsmöglichkeiten, Fahrradmitnahme und weitere 

Aspekte ändern. Darauf müssen Bund und Bahn reagieren. 

Die SPD fordert einen DEUTSCHLANDTAKT FÜR ALLE, der folgende Ziele umfasst: 

• Auch, aber nicht nur für Menschen, die heute schon mit dem Zug reisen, ist das 

Angebot bedarfsgerecht zu erweitern. 

• Menschen, die künftig lieber mit dem Zug als mit dem Auto reisen werden, 

brauchen neue Argumente für einen Umstieg auf die Schiene. 

• Für die Transportbranche, die sowohl Streckenkapazitäten wie auch gute 

Zugangsmöglichkeiten zum Schienennetz (Umschlagterminals oder Gleisanschlüsse) 

benötigt, sind mehr Kapazitäten erforderlich. 

• Für Menschen, die an den vorhandenen oder neuen Strecken wohnen und mit 

Mehrbelastungen konfrontiert werden, sind Entlastungen (u.a. Lärmschutz) von 

Anfang an mitzugestalten. 

• Für das rechtzeitige Erreichen der ehrgeizigen Klimaziele des Bundes ist ein 

Schienenverkehr zu entwickeln, der zeitnah und ressourcenschonend im Sinne der 
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o. g. Bedarfe betrieben werden. Ob Züge mit 300 km/h hierfür eine zielführende 

Lösung sind, sollte in die Diskussion einbezogen werden. Hierzu gehören darüber 

hinaus weitere Elektrifizierungen und eine hohe Wertschätzung beim Thema 

Ressourcenschonung (Energieverbrauch für das Fahren, Bedarfe für Neubauvorhaben 

etc.) 

• Für die Realisierung der notwendigen Infrastrukturmaßnahmen bedarf es offener, 

transparenter und breit angelegter Dialogprozesse, um Akzeptanz in der 

Bevölkerung zu gewinnen. Betroffene Regionen müssen von den Chancen, die 

Bahninfrastrukturprojekte ihnen bieten, profitieren können. 

• Für die Realisierung des Infrastrukturbedarfs sowohl zur Realisierung des 

Deutschlandtakts als für den Ausbau des Schienennetzes für den 

Schienenpersonennahverkehr und für den regionalen Güterverkehr bedarf es 

der entsprechenden Haushaltsmittel. Der Bund muss die entsprechenden 

finanziellen Mittel bereitstellen. 


